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Demócratas se dividen, pero
sostienen a Biden... por ahora
Repre sentante s
expre san
abiertamente sus
dudas sobre la
candidatura del
m a n d ata r i o ;
senadores las
acallan y llaman
a cierre de filas

GUADALUPE GALVÁN
—maria.galvan@ eluniversal.com.mx

Representantes y senadores demó-
cratas se reunieron ayer a puertas
cerradas para evaluar la candidatu-
ra del presidente estadounidense
Joe Biden a la reelección... y al pro-
pio partido.

Mientras legisladores de la Cá-
mara Baja han sido más claros en
criticar que Biden se mantenga, pe-
se a su desastroso desempeño en el
debate del 27 de junio con Donald
Trump, en el Senado el liderazgo

puso freno a cualquier intento y ce-
rró filas con el mandatario, ante las
elecciones del 5 de noviembre.

Al término de los encuentros, la
conclusión fue seguir apoyando a
Biden, por ahora. El periodista
León Krauze advirtió que mante-
nerlo, igual que buscar otro candi-
dato a estas alturas, es riesgoso, y
que el Partido Demócrata enfrenta
un “escenario complicado”.

La internacionalista Solange
Márquez aseguró que Biden “deb e
irs e”, al considerar todo lo que está
en juego. | MUNDO | 2

Inflación no
amarga las
vacac io ne s
de verano

RUBÉN MIGUELES
—ruben.migueles@ eluniversal.com.mx

Los mexicanos saldrán de vacacio-
nes este verano, a pesar de que la in-
flación general llegó a 4.98% anual
en junio, hilando cuatro meses al al-
za, mostraron datos del Inegi.

A la par, los datos del Indicador de
Confianza del Consumidor del mes
pasado señalaron que la posibilidad
de los hogares de salir de vacaciones
en los próximos 12 meses llegó a 41.2
puntos, el nivel más alto observado
para un mes de junio.

Ante ese panorama, en lugar de
dejar de viajar la gente lo hace de
manera diferente, dijeron expertos,
y está en busca de promociones que
ayuden a que el costo de las vaca-
ciones no salga de control.
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DESALOJAN A USUARIOS DEL METRO

FALLA EN LA VÍA DEJA CUATRO HORAS SIN SERVICIO A LA L2
“Es un martirio ya viajar en el Metro”, expresaron usuarios que fueron desalojados de los vagones,
por un chispazo y humo en los túneles de Pino Suárez. El Metro indicó que la afectación habría
sido por un objeto metálico, lo que provocó la suspensión del servicio en 8 estaciones. 

ENTREVISTA AURELIO NUÑO MAYER
Exsecretario de Educación Pública

“A L I TO ESTÁ FUERA DE SÍ Y
LLEVA AL PRI AL PRECIPICIO”
Critica que de ser un
partido ganador termine
en las manos de
“pequeños caciques”

MARÍA CABADAS
—nacion@ eluniversal.com.mx

El exsecretario de Educación Pú-
blica en el sexenio pasado, Aurelio
Nuño, asegura que el líder nacio-
nal del PRI, Alejandro Moreno,
“está fuera de sí, sin autocontrol”,
y pronostica que si se reelige el

partido estaría ante la inminente
pérdida de su registro.

Dice a este diario que el PRI se
halla dividido entre quienes quie-
ren recuperarlo de las ruinas y los
que pretenden seguir viviendo de
las prerrogativas. Afirma que Al i t o
obtuvo el peor resultado electoral
para el tricolor en 100 años.

Indica que el PRI quitó caudi-
llos, creó instituciones, ganaba
elecciones, gobernaba y transfor-
maba, y ahora “terminaremos co-
mo un pequeño partido domina-
do por pequeños caciques”.

| NACIÓN | 5

EL DATO

Está previsto
que los demó-
cratas designen
candidato a Joe
Biden antes de
la convención
de agosto.

SASKIA NIÑO DE RIVERA
“Estimado Ciro, deseo que tu
caso sirva como ejemplo para
recordar que el sistema de
justicia penal está envuelto en
impunidad”

15 MIL ESTABLECIMIENTOS EN CDMX, OBLIGADOS A TENER DICTAMEN PARA PREVENIR INCENDIOS | M ET RÓ P O L I |

ES P ECTÁC U LO S

Los Bunkers reflexionan con
música sobre Latinoamérica
La banda chilena, que regresa al Palacio de
los Deportes, aborda en sus canciones temas
sociales que identifican a la región. 
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ES PA Ñ A
VIENE DE

ATRÁS Y VA
A LA FINAL

Con gran actuación del juvenil
Lamine Yamal, derrota a Fran-
cia (2-1) y el domingo buscará

el título de la Eurocopa. 

FRANCK FIFE. AFP

El ánimo de mexicanos
no decae con el alza de
precios, que los impulsa a
buscar ofertas: expertos

LEÓN KRAUZE
Pe r i o d i sta

“Reemplazar a Joe
Biden siempre
fue un riesgo para el
Partido Demócrata...
La gente vota por
quien conoce”

D E P O RT ES

Tras reunirse con banqueros,
la virtual presidenta electa,

Claudia Sheinbaum, anunció
la creación del Consejo

Asesor para el Desarrollo
Regional y la Relocalización

de Empresas, que estará
vinculado con el sector

privado y bajo la
coordinación de Altagracia
Gómez. De su encuentro

con miembros de la
Conferencia Monetaria
Internacional, dijo que
están interesados en
invertir en el país. | 4 |

|7|

PROTEGEN AL
PALACIO CON
6.5 MDP

La Oficina de Presiden-
cia de la República de-
sembolsó 6.5 mdp para
contratar vallas de tres
metros en protesta del
CNTE y Marea Rosa.
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Candidatura de Biden
divide al Partido Demócrata
En reuniones, deciden mantener apoyo... por ahora; representantes siguen llamando al
mandatario a abandonar aspiración; expertos ven escenario complicado para noviembre

GUADALUPE GALVÁN

La candidatura del presidente Joe Bi-
den a las elecciones de noviembre en
Estados Unidos tiene al Partido De-
mócrata en jaque, dilucidando opcio-
nes, tratando de determinar si lo me-
jor es cerrar filas o reclamar un cam-
bio de candidato que les permita con-
tender en serio con el virtual candi-
dato republicano, Donald Trump.

El desastroso desempeño de Biden
en el debate del 27 de junio, cuando
lució confundido, sin capacidad para
hilar oraciones coherentes, desató el
caos en el Partido Demócrata. Si el
viernes posterior al debate los líderes
demócratas juraron lealtad a Biden e
insistieron en llamar a lo ocurrido el
jueves “una mala noche”, las encues-
tas que, días después del encuentro
mostraron a Trump seis puntos arri-
ba de Biden —antes del encuentro era
uno o dos— y a los estadounidenses
convencidos de que con otro candi-
dato a los demócratas les iría mejor,
encendieron todas las alertas.

El escenario improbable se hizo
realidad. Si en 2016 republicanos mo-
derados alzaban la voz, pidiendo
cambiar de candidato ante el extre-
mismo y la polémica que generaba
Trump, hoy son los demócratas, en
particular los de la Cámara de Repre-
sentantes, quienes llaman a Biden a
dar un paso al costado, o a sus líderes
a obligarlo. Este martes se realizaron

dos reuniones clave: una entre repre-
sentantes, otra entre senadores de-
mócratas, para hablar del futuro de
Biden... y del partido. Los legisladores
se negaron a contestar si hubo quie-
nes abogaron por la salida de Biden
de la contienda, hablando sólo de
una reunión “pro duc tiva”, pero la
imagen que quedó clara es la de un
partido dividido, que no sabe a cien-
cia cierta hacia dónde dirigirse.

“A pesar de todos sus esfuerzos
por conseguir apoyo interno entre
congresistas y líderes del partido, le
ha sido imposible [a Biden] lograr
unidad en torno a su candidatura y,
conforme pasan los días, crece la pre-
sión para que se haga a un lado. Si
bien en público parece que aún
cuenta con apoyo, en lo privado dis-
tintos miembros del liderazgo demó-
crata admiten que tiene muy pocas
posibilidades de ganarle a Trump”,
dice a EL UNIVERSAL la internacio-
nalista Solange Márquez.

Por la mañana, representantes de-
mócratas se reunieron en la sede del
Comité Nacional. De acuerdo con
Hank Johnson, “hubo diversidad de
opinione s”y no se tomó una decisión
definitiva, sino que se seguirá eva-
luando el camino a tomar “en un ca-
mino muy cercano”. El congresista
Lou Correa dijo que en la reunión
quedó claro que las presidenciales
serán “una pelea de perros”.

“Reemplazar a Biden siempre fue

un riesgo para el Partido Demócrata.
El primer factor en una elección es
el reconocimiento de los candidatos.
La gente vota por quien conoce. No
era fácil construir una figura nacio-
nal que le compitiera a Trump. Aho-
ra, a cuatro meses de distancia, lo es
mucho menos”, señala al diario el
periodista León Krauze.

En la reunión vespertina, se im-
puso el liderazgo demócrata más
viejo. “Estoy con Joe”, afirmó el líder
de la mayoría, Chuck Schumer, de 73
años. Para los demócratas, la opción
más sencilla, la que habría evitado
una fractura, habría sido que Biden
diera un paso al costado. Pero el
mandatario dejó muy claro el lunes
que no será así, cuando aseguró que
sólo si “Dios todopoderoso” se lo pi-
diera, renunciaría a la candidatura.
El Caucus Hispano del Congreso de-
fendió que los estadounidenses eli-
gieron a Biden como el candidato.

Entre otros demócratas, el ánimo
que prevalece es de resignación ante
la evidencia de que Biden no se irá por
decisión propia y el deseo de evitar un
rompimiento total que no beneficia-
ría a nadie, excepto a los republicanos.
Es, por el momento, la gran coinci-
dencia en el partido: no dejar ganar a
los republicanos, que podrían recu-
perar el Senado y mantener la mayo-
ría en la Cámara Baja, y menos a
Trump. Aun así, los llamados a Biden
para que se vaya siguen. Mikie Sherrill

se convirtió en la séptima represen-
tante en llamar al presidente “p oner
el país y los mejores intereses de la
democracia primero” y abandonar la
candidatura. Y los periodistas lanzan
preguntas como a quién acudir si pa-
sa algo después de las ocho de la no-
che, con Biden dormido.

“No parece claro que Biden pueda
recuperar terreno después del desas-
tre que implicó el debate presiden-
cial. Quizá el proceso de selección de
un nuevo candidato, por más caó-
tico que sea, se vuelva la única ma-
nera de entusiasmar de nuevo a los
votantes. Pero eso también tiene sus
riesgos. Lo cierto es que la situación
de Biden ha metido en una situación
que no tiene salidas evidentes al Par-
tido Demócrata”, explica Krauze.
Márquez se declaró convencida de
que “Biden dejará de ser el candidato
demócrata tarde o temprano. Y ojalá
que sea temprano porque luego de
su salida vendrá la definición de su
reemplazo, que será muy desgastan-
te para los demócratas y donde en-
frenten aún más riesgo de división
i n te r n a”. Señala que Biden no tiene
más opción que “irs e”, porque “lo
que se juega es demasiado impor-
tante para que se tome como una
cuestión de carácter personal”.

Por ahora, sin embargo, así pare-
ce ser. Y los demócratas, también
por ahora, prefieren cierre de filas
que disidencia total. b
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El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, durante la celebración por el 75 aniversario de la OTAN, en el Auditorio Mel l o n de Washington.

LEÓN KRAUZE
Pe r i o d i sta

“Quizá el proceso de
selección de un nuevo
candidato (...) se vuelva
la única manera de
entusiasmar de nuevo
a los votantes. Pero
también tiene sus riesgos”

Anuncian sistema
de defensa aérea
para Ucrania
Presidente de EU
dice que la Alianza
Atlántica “es más
poderosa que nunca”

Wa s h i n g t o n . — El presidente esta-
dounidense, Joe Biden, anunció
ayer que Estados Unidos, Alemania,
Países Bajos, Rumania e Italia pro-
porcionarán a Ucrania cinco siste-
mas de defensa aérea, incluidos
cuatro tipo Patriot, en los próximos
meses, haciendo realidad una de las
principales peticiones de Kiev en los
últimos meses.

“Anuncio una histórica donación
de equipos de defensa aérea para
Ucrania. Estados Unidos, Alemania,
Países Bajos, Rumania e Italia pro-
porcionarán a Ucrania cinco siste-
mas estratégicos adicionales de de-
fensa aérea en los próximos meses”,
declaró Biden durante un acto en
Washington para conmemorar los
75 años de la Alianza Atlántica.

“La guerra terminará y Ucrania
seguirá siendo un país libre e inde-
pendiente. Rusia no ganará”, dijo
Biden, de 81 años, en un discurso
con el que intenta espantar las du-
das del Partido Demócrata sobre su
candidatura a la reelección en los
comicios de noviembre, después del
debate catastrófico contra su rival
republicano Donald Trump.

Biden usó su discurso para refle-
xionar sobre el papel de la OTAN en
su 75 aniversario y consideró que la
Alianza está ahora en su mejor mo-
mento tras la adhesión de Suecia y
Finlandia y el aumento del gasto mi-
litar, de manera que la OTAN estima
que 23 países superarán o alcanza-
rán este año el objetivo de destinar
2% de su PIB a defensa.

“Hoy, la OTAN es más poderosa
que nunca antes, con la fuerza de 32
nacione s”, afirmó Biden, quien leyó
sus declaraciones de un telepromp-
ter y fue interrumpido en varias oca-
siones por aplausos.

Biden prometió que Kiev tiene el

“completo apoyo”de la alianza y acu-
só al presidente ruso, Vladimir Putin,
de querer “nada menos que la total
subyugación de Ucrania”. “P utin
quiere acabar con la democracia de
Ucrania, con la cultura de Ucrania y
borrar Ucrania del mapa, y sabemos
que Putin no se detendrá en Ucrania.
Pero no se equivoquen: ¡Ucrania pue-
de y detendrá a Putin!”, clamó.

El presidente ucraniano, Volodi-
mir Zelensky, dijo en redes sociales
que la defensa aérea sigue siendo la

principal petición de su país, y ha
solicitado en repetidas ocasiones
más sistemas Patriot.

Estados Unidos también advirtió
a Rusia que la OTAN “está preparada
para defender cada centímetro de
te r r i to r i o”y que, sólo este año, el gru-
po invertirá 500 mil millones de dó-
lares en defensa. En un discurso en
Washington, Jake Sullivan, asesor
de Seguridad Nacional de la Casa
Blanca, aseguró que las medidas que
la OTAN ha tomado en los últimos
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Personal de emergencia y rescate, en los escombros del Hospital Infantil Ohmatdyt, un día
después de que fuera bombardeado en Kiev.

SOLANGE MÁRQUEZ
Inte r n a c i o n a l i sta

“Biden debe irse; la
decisión de si se mantiene
o no, lo supera, pues lo
que se juega es demasiado
importante para que se
tome como una cuestión
de carácter personal”

años para modernizarse suponen
un “mensaje inequívoco” de que es-
tá preparada para defender sus te-
rritorios “ahora y en el futuro”.

Si en público Ucrania centró la
cumbre de la OTAN, lo cierto es
que el otro gran tema era el pre-
sidente Biden y las dudas acerca
de su candidatura a la reelección.
Consciente de ello, Biden se esfor-
zó por dar un discurso firme, co-
herente, fluido y sin mayores tras-
piés. Y en una muestra de apoyo,
el secretario general de la OTAN,
Jens Stoltenberg, le agradeció su
“lideraz g o” en las grandes decisio-
nes que ha tomado la alianza en
los últimos años. “No hubiera sido
posible sin el presidente Biden”,
afirmó. El mandatario lo condeco-
ró con la Medalla Presidencial de
la Libertad. b Ag encias

JOE BIDEN
Mandatario de Estados Unidos

“EU, Alemania,
Países Bajos, Rumania
e Italia proporcionarán
a Ucrania cinco sistemas
estratégicos adicionales
de defensa aérea Patriot
en los próximos meses”

7
DEMÓCR ATAS
de la Cámara
Baja han
expresado en
público su
llamado a que
Biden se retire
de la contienda.
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Palomea a
Luisa María
Alcalde para
di ri g i r
Mo re n a
La virtual presidenta
electa afirma que tiene la
“mejor opinión” de la
titular de Gobernación

SALVADOR CORONA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Tras elogiar a Luisa María Alcalde,
secretaria de Gobernación, luego de
que externara sus aspiraciones de
dirigir a Morena, la virtual presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum, seña-
ló que el instituto político además de
elegir a su nuevo dirigente debe de-
finir la ruta que seguirá en los pró-
ximos años.

En ese sentido, aseguró que tiene
la “mejor ” opinión sobre Luisa Ma-
ría Alcalde.

“No es solamente elegir a la pre-
sidenta o el nuevo comité ejecutivo,
o el presidente, sino también hacia
dónde va Morena en los próximos
años. Es algo que hemos platicado
con Marcelo [Ebrard] y otros com-
pañeros en su momento”, dijo.

A pregunta expresa sobre que
una mujer, en este caso Alcalde,
encabece el instituto político,
Sheinbaum Pardo respondió: “De
Luisa María tengo la mejor de las
opiniones. Luisa María, si no me
equivoco, tiene 36 años, una joven
brillante, estuvo encargada de Jó-
venes Morena, estuvo tocando ca-
sa por casa”, aseveró.

Aclaró que así como tiene una
opinión favorable de Alcalde tam-
bién la tiene de otros compañeros de
Morena, y reiteró que debe haber se-
paración entre gobierno y partido.
“No queremos regresar al partido de
Estado que fue el PRI. Luisa María es
una gran compañera, pero eso lo tie-
ne que decidir el partido. Tiene que
haber separación entre gobierno y
par tido”, sostuvo. b

Anuncia Sheinbaum
vinculación con el
sector empresarial
Tras reunirse con banqueros de todo el mundo, da a conocer que se
creará un consejo para potenciar el desarrollo regional del país

SALVADOR CORONA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Tras una reunión privada con ban-
queros de todo el mundo para expli-
car su programa de gobierno, la vir-
tual presidenta electa, Claudia Shein-
baum, informó que creará el Consejo
Asesor para el Desarrollo Regional y
la Relocalización de Empresas, que
estará vinculado con el sector priva-
do para potenciar el desarrollo de las
diversas regiones del país.

Detalló que el Consejo Asesor pa-
ra el Desarrollo Regional y la Relo-
calización de Empresas estará a car-
go de Altagracia Gómez, quien coor-
dinará dependencias como las se-
cretarías de Hacienda, de Economía
y de Energía, entre otras, con la ini-
ciativa privada.

“Es un consejo de empresarios
que coordinaría Altagracia y que es-
taría en contacto pues con Marcelo
[Ebrard], con Rogelio Ramírez de la
O y con Luz Elena González, que se
conformarían como secretarios de
Estado para este plan de trabajo que
queremos desarrollar (...) lo impul-
saríamos a partir de que lleguemos
al gobierno. Aparte, sería el diálogo
que tiene la presidenta con los em-
presarios mexicanos”, destacó.

Respecto a la reunión privada
con miembros de la Conferencia
Monetaria Internacional (IMC, por
sus siglas en inglés), principalmen-
te formada por banqueros, Shein-
baum Pardo dijo que “hay ánimo
de inversión” por parte de los mis-
mos y les expuso que uno de los
ejes de su administración será con-
tinuar con el proyecto de prospe-
ridad compartida.

“Nos fue muy bien, hay muchí-
simo interés de invertir en México y
nosotros tenemos mucho entusias-
mo para los próximos seis años de
que esto genere no solamente in-
versión, sino desarrollo y bienestar
para los mexicanos, y justamente
platicamos de lo que es nuestro pro-
yecto de desarrollo para el país, vin-
culado con polos de desarrollo para
el bienestar y esquemas de inver-
sión, y al mismo tiempo la infraes-
tructura que vamos a desarrollar”,
indicó en entrevista.

Expone planes
En el acto, que estuvo presidido por
el presidente de BBVA, y que tuvo
entre los invitados a Agustín Cars-
tens, exgobernador del Banco de
México y actual director general del
Banco de Pagos Internacionales
(BIS), Sheinbaum Pardo también ex-
plicó su Plan Nacional de Energía, el
Plan Nacional Hídrico, de Desarrollo
Profesional y Técnico, así como el
Plan Nacional de Infraestructura,
que incluye la construcción de ca-
rreteras, aeropuertos y nuevos kiló-
metros de vías de trenes de pasaje-
ros, además de la creación de la
Agencia de Transformación Digital
y Telecomunicaciones.

También expuso el Plan Nacional
de Seguridad, el cual detalló que está
vinculado a la atención de las causas
del delito, además de un plan de vi-
vienda para construir un millón de
casas dignas y accesibles.

En la presentación, Sheinbaum
Pardo también planteó los 22 polos
de bienestar que estarán enfocados
a la relocalización de empresas en el
país, así como a diversos sectores
empresariales, como el farmacéuti-
co, automotriz y de vivienda.

Al respecto, el próximo secretario
de Economía, Marcelo Ebrard Ca-
saubon, detalló que en la reunión se
presentaron las propuestas de la
campaña, entre ellas los polos de
bienestar, los proyectos de infraes-
tructura y el de prosperidad com-
partida, y señaló que la iniciativa
privada ha anunciado que en 2024
invertirá 46 mil millones de dólares
en el país.

“Pienso que la recepción que tuvo
esta presentación, porque así nos lo
externaron, fue muy positiva, por-
que es muy concreta, muy especí-
fica, y porque son buenas noticias
para el sector privado. Es lo que nos
dijeron ahora antes de salir (...) el cli-
ma de inversión que tenemos es
muy bueno, quizá lo más optimista
que hemos visto en lo que va de este
s i g l o”, agregó Ebrard.

Mientras tanto, la Conferencia
Monetaria Internacional indicó que
en esta edición se dieron cita pre-
sidentes y directores generales de
aproximadamente 60 de las princi-
pales instituciones financieras de
cerca de 20 países, junto a goberna-
dores de bancos centrales, autorida-

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Virtual presidenta electa de México

“Hay muchísimo interés
de invertir en México y
tenemos mucho
entusiasmo para los
próximos seis años de
que esto genere no
solamente inversión, sino
desarrollo y bienestar”

MARCELO EBRARD CASAUBON
Propuesto secretario de Economía

“El clima de inversión que
tenemos es muy bueno,
quizá lo más optimista
que hemos visto en lo
que va de este siglo”

Rechazan AMLO y Claudia diálogo con Piña
ALBERTO MORALES
Y SALVADOR CORONA
—nacion@ eluniversal.com.mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador y la virtual presi-
denta electa Claudia Sheinbaum
Pardo rechazaron la invitación
para dialogar que les hizo la mi-
nistra presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
Norma Piña, sobre la iniciativa
para reformar al Poder Judicial.

El Mandatario señaló que será
la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, quien hable
con los ministros. “Yo no tengo
nada que ver con esto, ya entre-
gué mi iniciativa de acuerdo con
mis facultades y estoy convenci-
do que hace falta la reforma”.

Por separado, la ganadora de
las elecciones presidenciales
descartó recibir a Piña para ha-
blar del tema. “Ya está el diálo-
go, para eso hay parlamento
abierto, ya participaron los mi-
nistros de la Corte, dijo Shein-
baum Pardo. Aseguró que el
diálogo siempre existe y nunca
se va a negar, pero insistió en
que la iniciativa está en manos
del Legislativo.

“Ella ya participó personal-

mente en un diálogo de la re-
forma judicial, ya hubo este
diálogo. Entonces, esta idea de
que hay que reunirse con la
próxima presidenta para cam-
biar una propuesta que ya se
presentó, que fue parte del pro-
ceso de campaña, pues para
eso están los diálogos en la le-
g i s l a c i ó n”, dijo tras una reu-
nión privada con la Conferen-
cia Monetaria Internacional.

Sobre los dichos de Piña de
que llegarán los candidatos más
populares al Máximo Tribunal,
Sheinbaum rechazó esa idea.

“Pues la gente es inteligente.
El pueblo sabe que cuando va a
elegir a un juez, a un magistra-
do, a un ministro de la Suprema
Corte, pues, ¿cuál es el papel
que va a desempeñar? Entonces,
no es una cuestión de populari-
dad, sino de reconocer que el
pueblo puede decidir quiénes
son sus representantes en el Po-
der Judicial”, dijo.

Antes, el presidente López
Obrador señaló que la secretaria
de Gobernación, Luisa María Al-
calde, podría reunirse con los
ministros y consideró que lo
mismo harían los integrantes
del Congreso.

AMLO plantea que elección de jueces
sea por distritos
El Mandatario dijo que la elec-
ción de jueces y magistrados se
podría establecer por distritos.

“Hay una forma, hay que ver
si se puede distribuir por distri-
to, definir distritos. Y si hay que
elegir en cada distrito, ¿qué sé
yo?, 30 jueces y se inscriben
300, pues se ponen los 300
nombres en una papeleta y el
ciudadano puede ahí, de los
300, elegir 30. Luego, se hace el
conteo, cuántos se repiten más”.

Aseguró que de esa manera
los ciudadanos podrán ver qué
perfiles conocen, a quién escu-
charon, porque va a ser después
de que se den a conocer, des-
pués de la campaña. “Pero esos
son asuntos de procedimiento
que sí se resuelven”, comentó.

En el caso de los ministros de
la SCJN, que son 11, “vamos a
suponer que se inscriban 110, 10
veces más o 20 veces más, 200,
ahí sacan los 11. Además, tienen
que ser, si son 11, tienen que ser
seis mujeres y cinco hombres,
porque va a ser, se está plan-
teando, que haya igualdad.

“Pero esos son asuntos de
procedimiento, aquí lo impor-
tante es que se renueve con la
participación de la gente el Po-
der Judicial. Es que es impor-
tante siempre una renovación,
una reforma; más cuando se es-
tá en una situación de decaden-
cia. ¿Cómo lo resuelves?”.

El Mandatario añadió que lo
que le molesta es que durante
mucho tiempo se protegió a jue-
ces corruptos y se dio libertad a
gente que debía estar en la cár-
cel, se protege a delincuentes
del crimen y a delincuentes de
cuello blanco.

“Con todo respeto le diría a la
presidenta [de la Corte], ¿por qué
no resuelven lo del pago de im-
puestos de los grandes empresa-
rios o banqueros? ¿Por qué se
tardan tanto en resolver lo que
debe ser de rápida decisión?,
¿por qué tardan tanto?”. b
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El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, podría reunirse con los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

des financieras y funcionarios de
agencias multilaterales, con el pro-
pósito de analizar el entorno econó-
mico y financiero global en el que
operan los bancos.

A la reunión también asistió
Felipe García, director de Santan-
der; Eduardo Osuna, CEO de
BBVA; Adrián Otero, director ge-
neral de Scotiabank México y

Héctor Grisi Checa, consejero de-
legado de Grupo Santander, ade-
más del exgobernador del Banco
de México Alejandro Díaz de
León, entre otros. b
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Claudia Sheinbaum delineó los objetivos del Consejo Asesor para el Desarrollo Regional y Relocalización de Empresas, que estará a
cargo de Altagracia Gómez, para vincular a la iniciativa privada con los polos de desarrollo en el país.
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Morena asegura que se busca
elección escalonada de jueces
Senador Monreal acusa a la presidenta de la Corte de no convocar al Poder Legislativo para analizar la
re fo r m a ; investigador de la UNAM propone someter a referéndum algunos casos de la SCJN

ENRIQUE GÓMEZ
Y ÓSCAR GUTIERREZ
Reportero y corresponsal
—nacion@ eluniversal.com.mx

Una vez aprobada la reforma al Po-
der Judicial se haría una elección es-
calonada de ministros, magistrados
y jueces, y en una primera etapa se
abriría la convocatoria para alrede-
dor de 200 vacantes, señaló el dipu-
tado Leonel Godoy (Morena), en el
cuarto foro convocado por la Cáma-
ra de Diputados, realizado en la sede
del Poder Judicial del Estado de
Chiapas, en Tuxtla Gutiérrez.

“No es cierto que el día que la re-
forma se apruebe y al otro día se va-
yan los jueces y magistrados y minis-
tros, eso es falso, es un tema de dis-
cusión. ¿Cómo será? De entrada, se
calcula que vamos a tener… va a ha-
ber 200 vacantes aproximadamente
en los próximos meses. Este es un
primer punto de la gradualidad que
debería de revisarse”, comentó.

Godoy ofrece revisar bien las comas
Dijo que “sí va a haber cambios, las
comas se revisarán seriamente”, y
propuso debatir los requisitos de
elegibilidad de los integrantes del
Poder Judicial, analizar la gradua-
lidad de la elección y los artículos
transitorios de la reforma, para es-
tablecer cómo se va a aplicar.

“No queremos que ningún poder
fáctico, del crimen organizado ni los
delincuentes de cuello blanco influ-
yan en la elección de jueces, magis-
trados y ministros”, señaló.

Ricardo Monreal, coordinador
de la bancada de Morena en el Se-
nado, acusó que la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), Norma Piña, no
convocó al Poder Legislativo para
analizar la reforma al Poder Judi-
cial de la Federación (PJF).

“Escuché a la ministra presi-
denta exigir o plantear un diálogo
al presidente de la República en
funciones, al licenciado López
Obrador, y a la presidenta virtual,
Claudia Sheinbaum, ella omitió
dirigirse y convocar a quienes nos
toca decidir, al legislador. El Poder
Legislativo es el órgano reforma-
dor y es quien está facultado para
deliberar y para, en su caso, apro-
bar la reforma judicial”, dijo.

Monreal justifica reforma
Monreal justificó la elección popular
de los integrantes del Poder Judicial,
porque aseguró que éste se convirtió
en una criptocracia o un “g obierno
de jueces” que ha invadido el fun-
cionamiento de los poderes Ejecuti-
vo y Legislativo.

“La mejor vacuna contra la crip-
tocracia es, precisamente, la elec-
ción popular de los jueces, magistra-
dos y ministros, al compartir la mis-
ma fuente de legitimidad, el voto
ciudadano, los tres poderes estarían
homologado s”, expresó.

Juan Ramiro Robledo Ruiz, pre-
sidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de
Diputados, señaló que la reforma es
necesaria porque el artículo prime-
ro constitucional provoca una
“práctica del control difuso”.

“El artículo primero constitucio-
nal produce incertidumbre jurídica y
afecta la gobernabilidad, defiende los
derechos humanos, pero el artículo
primero constitucional que ordena
preservarlos y protegerlos a cualquier
autoridad en México, no dice que
fuera de los derechos humanos, no
importe poco lo demás dec ese artí-
culo primero constitucional. Difunde
el control de una manera que está
produciendo muchos conflictos en
todas partes. Proponemos discutir
que se vuelva a concentrar el control
de la Constitución”, expresó.

Planteó establecer que la Consti-
tución sea la norma suprema, y que
esté sobre cualquier otro orden ju-
rídico nacional o internacional.

Celia Maya García, consejera de la
Judicatura Federal, se manifestó en
favor de la reforma al Poder Judicial,
porque la presidencia de la SCJN ha
concentrado un poder que afecta la
operatividad del CJF: “Del Consejo
de la Judicatura Federal, hay que
decirlo, las estipulaciones normati-
vas y los esquemas administrativos
que fueron expedidos para regular-
lo, lo han ahogado, lo han colapsado,
lo que han producido es un incre-
mento del poder a un solo órgano, la
presidencia de la Corte”, detalló.

Por lo que manifestó estar de
acuerdo con cambiar el marco jurí-
dico de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) y del CJF en la
Constitución, porque “con ello no se
lesiona, en modo alguno, ni la se-
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El cuarto foro convocado por la Cámara de Diputados se realizó ayer en la sede del Poder Judicial del Estado de Chiapas, en Tuxtla Gutiérrez, para discutir la reforma al PJF.

Participantes en el cuarto foro de la reforma judicial señalaron que una
vez aprobada se haría una elección escalonada de ministros y magistrados.

JAIME CÁRDENAS GRACIA
Integrante del Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UNAM

“[Que] las decisiones de
los tribunales supremos
de la Corte, por ejemplo,
puedan ser sometidas,
en algunos casos,
cuando el pueblo lo
demande, a referéndum”

No hay abuso al revisar al Legislativo: Laynez
ENRIQUE GÓMEZ
Y ÓSCAR GUTIERREZ
Reportero y corresponsal
—nacion@ eluniversal.com.mx

El ministro Javier Laynez Poti-
sek aseguró que no existe un
abuso de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) en
la revisión del proceso legislati-
vo, como plantea Morena para
impulsar la reforma al Poder Ju-
dicial de la Federación (PJF).

Explicó que esa facultad, de la
que se queja el presidente An-
drés Manuel López Obrador y su
partido, fue impulsada por las
bancadas minoritarias en 2008
para evitar que la mayoría los
marginara de la discusión.

“La jurisprudencia de la Corte
que permite revisar el proceso
legislativo, data de 2008, fue la
primera y fue expedida precisa-
mente por los grupos minorita-
rios que no eran escuchados en
los parlamentos”, dijo.

En su participación en el foro
División de Poderes: medios lega-
les y constitucionales, organizado
por la Cámara de Diputados en
Chiapas, advirtió que sólo tres
“vicio s” del procedimiento legi-
slativo son invalidantes: votacio-
nes, publicidad y esconder una
iniciativa o una dictaminación a
las minorías.

“Desde 1996, la Corte ha abor-
dado este punto en 221 asuntos.
¿Saben cuántas declaratorias de
leyes federales lleva? Cuatro.
Respetuosamente, no veo el abu-

so de la Suprema Corte por pro-
ceso legislativo”, afirmó.

La senadora Xóchitl Gálvez se-
ñaló que el Poder Judicial no es
perfecto y es necesario reformarlo,

pero no está de acuerdo en que
los ministros, magistrados y jue-
ces sean electos por voto popular.

“Estoy a favor de una reforma
al Poder Judicial, pero sin odio y
sin venganza. El Poder Judicial no
es perfecto, nunca lo ha sido y no
lo será porque es humano, lo mis-
mo sucede con los otros dos po-
deres, pero sus defectos no justifi-
can que se le trate como enemigo
de la sociedad, no justifica las ar-
bitrariedade s”, expresó.

Subrayó que se debe plantear
una reforma “para perfeccionar-
lo no para destruirlo”, y propuso
integrar a los poderes judiciales
locales en la reforma, además,
de conservar la carrera judicial
como única forma de acceder a
los cargos dentro del PJF.

“Que se escuche hasta Palacio
Nacional, la experiencia no es
igual a corrupción, por todo esto
no estoy de acuerdo que se elija
por el voto popular a los minis-
tros de la Suprema Corte ni a los
jueces y magistrados de la Fede-
r a c i ó n”, comentó Gálvez Ruiz.

Mario Felipe Mata Ríos, juez
de Distrito adscrito al Tercer Tri-
bunal Laboral Federal de Asun-
tos Individuales en Chiapas, afir-
mó que la elección popular “es
un atentado mayúsculo a la divi-
sión de poderes y a la indepen-
dencia judicial, que genera res-
ponsabilidad internacional ante
el sistema interamericano”.

Ese método fomentaría la in-
tromisión y el pago de favores a
funcionarios, empresarios, sindi-
catos o grupos delictivos una vez
que asuman sus funciones los
ministros, magistrados y jueces
electos por voto popular.

“Nosotros hemos llegado a ser
juzgadores gracias a nuestros
méritos, conocimientos y de-
sempeño de la carrera judicial.
Gracias a que fuimos vencedores
de un concurso de oposición, el
cual tiene tres exámenes y sólo
las mejores calificaciones son las
que alcanzan el nombramiento.
No le tenemos que pagar algún
favor al presidente de la Repú-
blica, a los gobernadores, a los
legisladores, a los ministros, a
los consejeros ni a ningún grupo,
de hecho, como podrían ser los
empresarios, sindicatos o grupos
delic tivo s”, subrayó tajante. b

En el cuarto foro, el ministro Javier Laynez Potisek (centro) aseguró que
no existe un abuso de la Corte en la revisión del proceso legislativo.

MARIO FELIPE MATA RÍOS
Juez de Distrito en Chiapas

“Nosotros hemos llegado
a ser juzgadores gracias
a nuestros méritos,
conocimientos y
desempeño de la
carrera judicial200

VACANTE S
se estima
que habría en
una primera
etapa y se
abriría la
c o nvo c ato r i a
corre spondiente.
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paración ni la independencia del
Poder Judicial”, reiteró.

“Es pertinente en el rediseño de
la Corte, la creación de un órgano de
administración judicial, separado
de la Corte misma y de la presiden-

cia de la misma, con plena autono-
mía. También es plausible y viable
la figura de un tribunal de disciplina
judicial, ya en la historia constitu-
cional se contó con la figura del tri-
bunal especial ciudadano para juz-
gar a los magistrados de los tribu-
nales de los estados y a los ministros
de la Suprema Corte, es un antece-
d e n te”, expuso.

Jaime Cárdenas Gracia, integrante
del Instituto de Investigaciones Ju-
rídicas de la UNAM, propuso some-
ter a referéndum algunos casos de la
SCJN: “Las decisiones de los tribu-
nales supremos de la Corte, por ejem-
plo, puedan ser sometidas, en algu-
nos casos, cuando el pueblo lo de-
mande, a referéndum, o pensar al
menos en el instrumento que con-
tiene la Carta de Derechos de Cana-
dá, la sección 33 que establece cómo
el Congreso, con una mayoría, en este
caso el Parlamento canadiense, pue-
de suspender o revocar decisiones de
la Corte Suprema, son las cosas que
debemos hacer”, consideró. b

Artículo 1
CO N ST I T U C I O N A L
produce incertidumbre jurídica y
afecta la gobernabilidad, opina el
diputado Juan Ramiro Robledo.
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ENTREVISTA AURELIO NUÑO MAYER Exsecretario de Educación Pública

“N EC ES I TA M O S
RESCATAR AL PRI
DE QUE SE VAYA
AL PRECIPICIO”
Instituto político perderá su registro bajo mando
de A l i to Moreno, asegura; militantes impugnarán
ante el INE la asamblea que modificó estatutos

MARÍA CABADAS
—nacion@ eluniversal.com.mx3

En estos momentos el PRI se
encuentra dividido entre
quienes quieren recuperar-

lo de las ruinas y los que pretenden
seguir viviendo de las prerrogati-
vas que recibe del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), asegura el ex-
secretario de Educación Pública,
Aurelio Nuño Mayer, quien está
convencido de que bajo la dirigen-
cia de Alejandro Al i t o Moreno Cár-
denas este instituto político, que
actualmente es la cuarta fuerza po-
lítica del país, perderá su registro,
además de que se convertirá en
una caricatura de sí mismo.

“El PRI nació como un partido an-
tirreeleccionista. Por eso, existe una
gran indignación en la militancia de
que se esté abusando así, violando la
ley, en una asamblea ilegítima para
romper esa regla y hacer una reelec-
ción de varios periodos más.

“Pero, además, la indignación tie-
ne que ver también con que, enci-
ma, lo está haciendo una dirigencia
que ha sido la peor dirigencia en un
siglo, porque estamos frente al peor
resultado electoral del PRI en prác-
ticamente 100 años de existencia.
Nunca en ninguna elección, desde
1929 hasta 2024, habíamos tenido
resultados tan malos”, comenta.

En charla con EL UNIVERSAL, el
exfuncionario federal expone que
en estos días un numeroso grupo de
priistas interpondrá ante el INE un
recurso de impugnación para echar
abajo la Asamblea Nacional del do-
mingo pasado, en la que se avalaron
cambios a los estatutos que permi-
tirán la reelección de Moreno Cár-
denas hasta 2032.

—¿Cuántos priistas están detrás
de esa impugnación?

—¡Muchísimos! Posiblemente
hasta miles porque han venido
creciendo la indignación y el ma-
lestar. Estamos en este último in-
tento por rescatar la esencia del
partido, por poderlo refundar, por
tener un partido abierto, democrá-
tico, libre, unido, que escuche ge-
nuinamente todas las voces con
una filosofía política bien estruc-
turada, con una organización bien
estructurada, un partido genuina-
mente democrático, con potencia
política, con fuerza, con capacidad
de enfrentar al gobierno y ser una
oposición que empiece a recon-
quistar la confianza de cada mexi-
cana y de cada mexicano.

“Este grupo también incluye a la
mayoría de los expresidentes del
partido, a muchos exgobernadores
y a muchos quienes fuimos secre-

tarios de Estado… vamos a impug-
nar la elección por todas las ilega-
lidades que se cometieron y esta-
mos llamando a hacer un intento
para rescatar al PRI, que está mar-
chando hacia la locura”, expone el
extitular de Educación Pública.

Expresa que no caerá en provoca-
ciones, luego de que en estos días
Moreno Cárdenas lo acusó de no ser
priista y lo calificó de “político de ca-
fé de Polanco”.

“Lo que estamos viendo es a un
presidente fuera de sí, que no se
puede controlar ni a sí mismo. Lo
vemos, cuando ves las imágenes,
ves eso, a una persona fuera de sí,
que no tiene capacidad ni siquiera
de autocontrolarse. Decía Aristóte-
les que cuando acaban los argu-
mentos, empiezan los insultos.

“Vemos, además de una persona
fuera de sí, sin autocontrol, a alguien
que jamás argumenta, que no sus-
tenta, que no habla con lógica, que
no habla con datos, que no habla
con la ley en la mano, que no habla
con legitimidad, sino a alguien que
simple y sencillamente insulta, co-
mo un porro. Y eso es el reflejo de-
safortunado que tenemos hoy en el
par tido”, precisa.

El político de 46 años de edad ar-
gumenta que bajo el mando de Ale-
jandro Moreno Cárdenas el Revolu-
cionario Institucional, al que lidera
desde agosto de 2019, se está yendo
al precipicio.

“Estamos en una marcha a la lo-
cura. Necesitamos y es lo que que-
remos hacer, rescatar al PRI de esta
locura, de que se vaya al precipicio.
Es una cosa terrible, pero además es
increíble, es una película tragicómi-
ca y surrealista lo que estamos vien-
do en el partido”, menciona.

Nuño Mayer hace un recuento de
lo que es el PRI actualmente en ma-
nos de Al i t o Moreno, al comentar lo
que obtuvo en las elecciones del pa-
sado 2 de junio.

“Por primera vez en su historia, el
PRI tuvo una votación por debajo de
10%; por primera vez el PRI tuvo
menos de 6 millones de votos, el PRI
que fue el gran partido de México,
hoy es cuarta fuerza del país.

“Entonces, esta dirigencia que es-
tá entregando los peores resultados
de la historia, violando la ley norma-
tiva del partido con una asamblea
ilegítima, está transformando la
esencia del acuerdo del partido para
reelegirs e”, señala.

Dice además que si no se logra fre-
nar la intentona de Moreno Cárde-
nas, el tricolor terminará como la
peor caricatura de sí mismo.

“En lugar de ser el gran partido
que quitó a los caudillos y creó ins-

tituciones, un partido potente que
ganaba elecciones, que gobernaba,
que transformaba, que reformaba,
pues estaremos terminando como
un pequeño partido dominado por
pequeños caciques, por caciques
menores. Y, además, siendo total-
mente irrelevantes para la vida de
la República.

“Por eso es que estamos haciendo
este último esfuerzo por rescatar al
partido, porque hoy, en lugar de es-
tar en este problema y en esta dis-
cusión, frente al peor resultado de
nuestra historia, tendríamos que es-
tar en una asamblea haciendo una
profunda autocrítica, y un gran de-
bate sobre el futuro, preparándonos
para enfrentar a una autocracia po-
pular, que es lo que nos empezará a
gobernar en unas cuantas sema-
n a s”, agrega el priista. b

“Esta dirigencia está (...)
violando la ley normativa
del partido con una
asamblea ilegítima,
está transformando la
esencia del acuerdo del
partido para reelegirse”

“Tendríamos que estar
(...) preparándonos
para enfrentar a una
autocracia popular, que
es lo que nos empezará
a gobernar en unas
cuantas semanas”
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Perfilan aprobar el método
para elegir al Comité Ejecutivo
VÍCTOR GAMBOA
—nacion@ eluniversal.com.mx

Esta noche, el Consejo Político
Nacional (CPN) del PRI perfila
dar un paso más hacia la ree-
lección del presidente del par-
tido, Alejandro Moreno Cárde-
nas, con la aprobación del mé-
todo de elección de su Comité
Ejecutivo Nacional para el pe-
riodo 2024-2028.

Sólo tres días después de que
la Asamblea Nacional del parti-
do avaló la reforma a los estatu-
tos, para enterrar los históricos
principios de no reelección y
abrir la puerta a la permanencia
de su líder hasta 2032, los con-
sejeros políticos autorizarán la
emisión de la convocatoria para
el proceso electoral interno, en
el que podrán registrarse candi-
daturas de cualquier militante
que cumpla con los requisitos,
incluidos los actuales dirigentes
del PRI.

El punto número 4 del pro-
yecto de orden del día de la 70
Sesión Extraordinaria del CPN
es el “Acuerdo por el que se
determina el método electivo
para la renovación ordinaria de

las personas titulares de la pre-
sidencia y la secretaría general
del Comité Ejecutivo Nacional
(CEN) del Partido Revoluciona-
rio Institucional para el perio-
do estatutario 2024-2028 y por
el que se autoriza a la Comi-
sión Nacional de Procesos In-
ternos a expedir la correspon-
diente convocatoria”.

Los integrantes del Consejo
Político Nacional del PRI fueron
convocados a la sesión por el
propio dirigente nacional del
tricolor, Alejandro Moreno, que
se llevará a cabo a distancia, vía
Zoom, a las 21:00 horas de este
miércoles 10 de julio.

Los consejeros políticos apro-
barán el método de elección de
la nueva dirigencia, que será,
según fuentes del partido, me-
diante el voto de toda la mili-
tancia. En 2019, la fórmula inte-
grada por Alejandro Moreno y
Carolina Viggiano ganó la elec-
ción interna con un millón 603
mil 725 votos. En segundo lugar
quedó la dupla de Ivonne Orte-
ga y José Encarnación Alfaro,
con 177 mil 298 sufragios, y en
tercer sitio Lorena Piñón y Da-
niel Santos, con 49 mil 251. b
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Esta noche, el Consejo Político Nacional del PRI perfila dar un paso
más hacia la reelección del presidente del partido, Alejandro Moreno.

Cada 14 horas agreden a un periodista
Artículo 19 advierte
profundización de la
violencia contra la
prensa en este sexenio

ENRIQUE GÓMEZ
—nacion@ eluniversal.com.mx

Durante el sexenio del presidente
Andrés Manuel López Obrador se
profundizó la violencia contra la
prensa, la discrecionalidad en la
asignación de publicidad oficial y la
falta de garantías para el derecho a
la verdad de las víctimas, determinó
Artículo 19 en su Informe sexenal so-
bre la libertad de expresión y derecho
a la información en México.

Del 1 de diciembre de 2018 hasta
el 31 de marzo de 2024, registró 3 mil
408 agresiones contra la prensa, lo

que representa un promedio de una
agresión cada 14 horas, incluidos los
asesinatos de al menos 46 periodis-
tas y cuatro desaparecidos.

“Durante este sexenio, la violen-
cia letal tuvo como principal per-
petrador al crimen organizado, ya
que de los 46 casos registrados, en
al menos 23 Artículo 19 encontró
autoría y vínculos directos de gru-
pos delincuenciales, no descartan-
do que hayan actuado en compli-
cidad con autoridades o bien, con
su aquiescencia”, explicó.

“Se suman nuevos desafíos para
la libertad de expresión, como las in-
tentonas del Poder Legislativo de
ejercer censura en línea y la falta de
acceso pleno a la información para
poblaciones en situación de vulne-
rabilidad, tanto en contextos de de-
sastres naturales como de progra-
mas sociales emblema”, señaló.

De acuerdo con la organización,
al cierre de la administración de Ló-
pez Obrador se identificó un incre-
mento de 62.13% de agresiones con-
tra la prensa, respecto al gobierno de
Enrique Peña Nieto.

A ello se suman las descalificacio-
nes constantes del Titular del Eje-
cutivo al trabajo de los periodistas y
de los medios de comunicación, du-
rante todo su gobierno, en sus con-
ferencias diarias. Añade que en el
sexenio se hicieron 248 campañas
de desprestigio, como forma de in-
timidación y hostigamiento a la
prensa. Además, se documentaron
224 discursos estigmatizantes en
comunicaciones oficiales.

La organización detectó que la in-
timidación, el hostigamiento, la
amenaza y el uso ilegítimo del poder
público representaron 58.5% del to-
tal de agresiones.

YARETZY M. OSNAYA. EL UNIVERSAL

Leopoldo Maldonado, director para la Oficina de
México y América Latina, presentó el informe.

Artículo 19 identificó que durante
el sexenio de López Obrador, el aco-
so judicial también fue una constan-
te contra los periodistas, y se docu-
mentaron 158 casos.

“Equivalente a que cada mes se
iniciaron, en promedio, 2.4 procesos
contra periodistas y medios de co-
municación por sus publicaciones o
inve stigacione s”, refiere.

En contraparte, la Fiscalía Espe-
cial para la Atención de Delitos Co-
metidos contra la Libertad de Ex-
presión (FEADLE), de la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR), sólo ha
iniciado 14 procesos por el asesinato
de periodistas, de los 46 que se re-
gistraron en el sexenio.

El informe señala que dicha si-
tuación promueve la impunidad: de
mil 726 indagaciones de la FEADLE,
desde su creación en 2024, sólo se
reportan 187 sentencias. b
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M E R CA N C Í AS
WTI (dls/barril) 81 .41 -1 .0 0%
Brent (dls/barril) 8 4.6 6 -1 . 27%
Oro (dls/oz) 2,3 6 3.82 0. 2 1 %
Plata (dls/oz) 3 0.8 0 0.0 3%
Cobre (dls/ton) 9,88 3.0 0 - 0.32 %
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Repunte inflacionario no
espanta a vacacionistas
Pese a alzas en servicios de la industria sin chimeneas, los mexicanos no dejarán de viajar en
el verano; podrían acortar su estadía o buscar opciones más baratas de hotel, dicen exper tos

RUBÉN MIGUELES
—ruben.migueles@ eluniversal.com.mx

La intención de las familias de va-
cacionar sigue fuerte pese al repunte
de la inflación, factor que en junio
ligó cuatro meses al alza. Sin embar-
go, la perspectiva para la actividad
turística este verano no está exenta
de riesgos, alertan especialistas.

Luego del tropezón registrado en
mayo, la posibilidad de los hogares
de salir de vacaciones en los pró-
ximos 12 meses recuperó su ten-
dencia al alza registrada desde no-
viembre del año pasado, al reportar
un crecimiento de 0.5 unidades el
mes pasado, llegando a 41.2 puntos,
el nivel más alto observado para ju-
nio, indican datos del Inegi.

Lo anterior, a pesar de que la in-
flación general registró un alza
anual de 4.98% en el sexto mes del
año, la tasa más alta desde junio de
2023, afectada por el aumento de
frutas y verduras, que reportaron
un repunte de 19.7%.

Carestía turística
En la actividad turística hay una se-
rie de bienes y servicios cuya alza
de precios impactará los bolsillos
de los vacacionistas este verano, co-
mo son el transporte aéreo, con un
alza en junio de 17.5%; servicios tu-
rísticos en paquete, 9.7%; lonche-
rías, fondas, taquerías y torterías,
7.6%; hospedaje, 7.4%; autobús fo-
ráneo, 7.1%, e incluso la gasolina de
bajo octanaje, la de mayor consu-
mo en el país, con un incremento
de 6.0%. Todos estos conceptos tu-
vieron una tasa por arriba del au-
mento general de precios.

Por destinos turísticos, algunas
de las ciudades que reportan los
mayores niveles de inflación a junio
son Oaxaca, con un alza anual de
6.4%; Puebla, 6.0%; Mérida y Tlax-
cala, ambas con 5.8%; Cancún,
5.6%; Córdoba y Tehuantepec,
5.5%; así como Cuernavaca y Jaco-
na, con 5.3% en cada caso.

La inflación puede ser un factor
que afecte la intención de los va-
cacionistas, sobre todo si se com-
bina con la desaceleración de la
economía y el debilitamiento de la
generación de empleos, estimó
Humberto Molina, especialista en
economía turística de Grupo Em-
presarial Estrategia (Gemes).

Sin embargo, muchas veces la
gente no deja de viajar, pero lo hace
de manera diferente, explicó.

“Si pensaba tomarse dos sema-
nas de vacaciones, ahora sólo se to-
ma una semana. Si pensaba llegar
a un hotel cinco estrellas, ahora va
a llegar a uno de cuatro, o busca una
opción más económica por las pla-
taformas que hay ahora”, detalló.

En opinión de Molina, la gente
busca ahorrar y mantenerse dentro
de un presupuesto para viajar. Ac-
tualmente las familias buscan pro-
mociones que les ayuden a que el
costo de vacaciones no sea alto.

Riesgos en el camino
La confianza del consumidor rela-
cionada con la posibilidad de viajar
en los próximos meses ha evolucio-
nado favorablemente, pero hay res-
tricciones para el consumidor na-
cional de clase media que viaja den-

tro del país, advirtió Francisco Ma-
drid, director del Centro de Inves-
tigación Avanzada en Turismo Sos-
tenible (STARC) Anáhuac Cancún.

Por un lado, la insuficiente cober-
tura de asientos de avión por las ae-
ronaves que permanecen en tierra,
sobre todo de Volaris y Viva Aero-
bús, que fueron llamadas a revisión
por fabricantes de las turbinas, y
además van a pasar muchos meses
para que se regularice la oferta.

Por otro lado, en el caso especí-
fico de Acapulco, que es uno de los
destinos predilectos de las familias
para el verano, sigue un número
importante de habitaciones fuera
de operación por el huracán O tis.

Asimismo, agregó el especialista,
puede darse otra restricción por
fluctuaciones en el tipo de cambio.
“Podremos ver cierta contención en
los viajes al exterior, tal vez no en
julio, pero sí después, porque mu-

cho de lo que se esté viajando en es-
tas semanas ya había estado previa-
mente contratado y la gente viajará
de todos modos”, dijo Madrid.

Otro factor que impacta en el
ánimo de los vacacionistas es la in-
seguridad en las carreteras.

“No tenemos cifras al respecto,
pero existe la percepción de que los
caminos no son tan seguros como
se quisiera. Además, está el proble-
ma de bloqueos o tomas de casetas;
todas esas situaciones meten incer-
tidumbre al viajar, y eso no es bue-
no para el turismo”, dijo Molina.

Pese a lo anterior, el experto pre-
vé que la temporada vacacional de
verano será mejor a la de 2023.

“En los últimos meses, sobre todo
para el turismo doméstico, las cifras
publicadas hasta abril no muestran
buenos números. Por el bien del
sector se desea que sea una buena
temporada de verano”, recalcó. b

FRANCISCO MADRID
Director del STARC Anáhuac Cancún

“Podremos ver cierta
contención en los viajes
al exterior, tal vez no en
julio, pero sí después,
porque mucho de lo que
se esté viajando ya había
estado contratado”

TIPO DE CAMBIO
A LA VENTA
Dólar ventanilla 1 8.37
Dólar FIX 1 7.9 4 28
Futuro del peso (Dic-24) 1 8.4 3 6 6
Euro ventanilla 1 9.6 4

B O LSAS
BMV 5 3,3 3 1 .81 0.8 0%

Dow Jones 39,2 9 1 .97 - 0.1 3%
Nasdaq 1 8,4 2 9. 2 9 0.1 4%
FT100 8,1 39.81 - 0.6 6%
B oves p a 1 27,1 0 8. 22 0.4 4%

TA S A S
Cetes 28 días 1 0.9 0%
TIIE 28 días 11 . 24 5 0%
Bonos a 10 años 1 0.37%
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Prevén año récord
en producción de
autos y refacciones
Directivos de la AMIA
y la INA afirman que el
sector vive una nueva
etapa de expansión

SARA CANTERA
—sara.cantera@ eluniversal.com.mx

La Asociación Mexicana de la In-
dustria Automotriz (AMIA) y la In-
dustria Nacional de Autopartes
(INA) anticipan un año récord tan-
to en producción de vehículos co-
mo de autopartes en este año.

Odracir Barquera, director gene-
ral de la AMIA, destacó que en junio
la producción automotriz creció
3.8%, con la fabricación de 344 mil
206 vehículos. En el primer semes-
tre se fabricaron 1.9 millones de ve-
hículos, 5.2% más en comparación
con el mismo periodo de 2023.

“Estamos en una nueva etapa de
expansión de la producción de ve-
hículos ligeros. La recuperación
post pandemia quedó solventada
en los primeros meses”, explicó.

“Tuvimos el mejor junio de los
últimos seis años, con 344 mil uni-
dades fabricadas en el mes y un mi-
llón 995 mil vehículos en el primer
semestre, lo que nos deja ver que
cerraremos el año con una produc-
ción mayor” a la de 2023, agregó.

Para 2024, la AMIA tiene una es-
timación de fabricación de entre 3.9
y 4 millones de vehículos, cifra su-
perior a los 3.8 millones de unida-
des fabricadas en 2018.

La asociación agregó que a la
producción de vehículos conven-
cionales a gasolina se suma la fa-
bricación de la Tacoma híbrida de
Toyota, a partir de este mes, por lo
que se fabricarán 150 mil vehículos
eléctricos en el país en este año.

En exportación, en junio se en-
viaron 295 mil 742 vehículos al ex-
tranjero, 3.3% más que en junio de
2023. En el primer semestre, los en-
víos llegaron a un millón 721 mil ve-
hículos, 10.7% más que en el mismo
periodo del año anterior.

Con esto, las plantas automotri-
ces están operando a 95% de su ca-
pacidad, detalló.

Armando Cortés, director gene-
ral de la INA, dijo que en abril se

registró la producción más alta en
autopartes, con un valor de 10 mil
949 millones de dólares, es decir
14% más respecto a abril de 2023.

Además, de enero a abril la pro-
ducción aumentó 9.5% contra el
mismo periodo del año previo.

El pronóstico para cierre de año
de INA es la fabricación de autopar-
tes por un valor de 126 mil 149 mi-
llones de dólares, siendo la mayor
parte para destinarse al mercado de
exportación y sólo 13% para la de-
manda del mercado doméstico.

“Esto habla del enorme dina-
mismo que está atravesando la in-
dustria en nuestro país principal-
mente por el crecimiento en el mer-
cado norteamericano y porque es-
tamos ganando participación de
mercado en autopartes en Estados
Unido s”, destacó Cortés.

“No solamente es el mejor abril
en la historia, sino el mejor mes en
la historia de la producción de au-
topartes en México”.

Los estados con mayor produc-
ción de autopartes son Coahuila,
Nuevo León, Chihuahua, Tamau-
lipas y Sonora, que participan con
43% de la producción total. Otro
36% se concentra en Guanajuato,
Querétaro, San Luis Potosí, Aguas-
calientes y Jalisco. b

AR
CH

IV
O

 A
FP

Para este año, la AMIA proyecta la fabricación de
entre 3.9 y 4 millones de vehículos en México.

SUPERPESO CIERRA EN
$17.91, SU MEJOR NIVEL
EN MÁS DE UN MES
La divisa mexicana en los mercados
internacionales cerró en 17.91 pesos
por dólar, una apreciación de 0.48% o
nueve centavos contra la jornada an-
terior, su mejor cierre desde el 5 de ju-
nio pasado, según datos de Bloom-
berg. La apreciación del peso se debió
a comentarios del presidente de la Re-
serva Federal estadounidense (Fed),
Jerome Powell, quien mostró un tono
neutral, lo que respalda la expectativa
de que pueda haber recortes de tasas
de interés al cierre del año. El dólar al
menudeo cerró en 18.37 pesos en los
bancos. b Rubén Migueles
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La nueva brega de eternidad
JOSÉ ANTONIO CRESPO

M ucha gente no tiene clara
la diferencia entre los
partidos dominantes y

los hegemónicos, aunque tienen
claro lo que es un partido único.

Tanto en los dos primeros los
partidos mayores conviven con
otros partidos de oposición, pues
no son únicos. Sin embargo, hay
más similitudes entre un partido
hegemónico y otro único; ambos
son partidos de Estado, es decir,
utilizan los recursos públicos para
fines de preservarse en el poder.

En los partidos únicos no hay
elecciones equitativas, limpias o
transparente s.

En los partidos dominantes, pre-
valece la democracia electoral, por
lo cual la alternancia es una opción
(y ha ocurrido). Si un partido per-
manece en el poder por mucho
tiempo (35-40 años), es porque ge-
nuinamente la gente vota por ellos,
por sus buenos resultados.

El PRI, que se presentaba como
dominante, era en realidad hegemó-
nico, más parecido a un partido úni-
co. ¿Si el PRI surgió de una revolu-
ción donde un grupo logró triunfar
militarmente sobre sus adversarios
porque no se convirtió en partido
único en lugar de hegemónico?

Dos razones; era herencia de la
tradición liberal decimonónica cu-
ya bandera era la democracia po-
lítica. Hubiera sido una gran con-
tradicción ser único. Segundo: EU
exigió al menos cierta formalidad
democrática para dar su reconoci-
miento, lo que implicaba la existen-
cia de partidos opositores, aunque
fueran testimoniales.

Había que pretender ser una de-
mocracia formal. Por eso Gómez
Morín, cuando fundó el PAN en
1939, dijo que les esperaba una
“brega de eternidad”.

Cuando el PRI perdió su legiti-
midad económica, y también polí-

tica (entre 1970 y 1988), tuvo que ir
abriendo poco a poco el régimen a
una auténtica democracia; la refor-
ma de 1996 es el cambio cualitativo,
y al año siguiente dejó de ser he-
gemónico. Todo listo para la alter-
nancia en el año 2000. Y ocurrió.

La democracia electoral tam-
bién dio paso a muchas alternan-
cias estatales, pero igualmente al
movimiento de López Obrador.

Muchos ya sabíamos desde an-
tes que él no tenía ni pelo de de-
mócrata, y lo advertimos a quien
pudimos (pocos hicieron caso).

Si aplica las reformas anunciadas,
será un nuevo partido hegemónico
(mezclado con un gobierno boliva-
riano). Regresaremos al año 1960,
políticamente. Los partidos oposito-
res volverán a ser testimoniales, lo-
grarán cinco o seis diputados, y ten-
drán que esperar décadas para que
las condiciones sean propicias para
un nuevo intento democrático.

Por lo pronto, el ensayo demo-
crático de 1990 a 2018 fracasó. El
PRI irá desapareciendo (y no se
descarta que se vuelva satélite de
Morena), y muchos militantes se
irán a Morena (formado mayorita-

riamente por expriistas).
El PAN y otros partidos nuevos

(por ejemplo, producto de la socie-
dad civil) serán lo que en 1960: me-
ros testimoniales.

No competirán contra un parti-
do fuerte, sino contra el Estado, con
la imposibilidad implícita de ga-
narle. Nos espera pues una nueva
“brega de eternidad”, por quién sa-
be cuántos años. b

Analista. @JACrespo1

Estimado Ciro
Gómez Leyva

SASKIA NIÑO DE RIVERA

E ntrevistar a quien intentó ma-
tarte fue un reto en mi carrera
profesional, por muchos as-

pectos. Para empezar, por el cariño
que te tengo. Me enfrenté a tener que
sacar la versión más profesional de
mí y realmente practicar lo que pre-
dico, que implica poner a un lado los
temas personales y ver más allá del
delito, ver más allá y tratar de enten-
der ¿quién es Bart?

Por otro lado, no pude dejar de
pensar en lo que Bart me confirmó:
que de no ser por un error, hoy no
estarías aquí con nosotros. Y quizás
hoy, como en el caso de decenas de
otros periodistas, no se hubiera he-
cho justicia. Deseo con todo mi co-
razón que tu caso nos sirva como
reflexión para que alcemos la voz
para todos aquellos periodistas que
fueron silenciados y que no pudie-
ron pelear por su justicia, pelear por
sus propios casos. No me deja de
sorprender el problema de impuni-
dad que tenemos en este país.

Entrevistar a Bart me llevó a refle-
xionar respecto a la vulnerabilidad en
la cual están los jóvenes en este país
y que la profesión de “s i c a r i a to” no s
deja mucho que desear en la cons-
trucción del tejido social.

Hoy quitarle la vida a alguien
cuesta unos cuantos pesos, y no veo
por dónde empecemos a recons-
truir un tejido social donde tene-
mos personas que prefieren dedi-
car su vida a quitar otras vidas con
tal de vivir mediana y dignamente,
que vivir la realidad en la cual es-
tán. No dejo de pensar en la famosa
frase de Francia Márquez, “has ta
que la dignidad se haga costum-
b re”. Si algo falta en este país es re-
construir el tejido social con una
mira en que todo mundo merece
una vida digna, una vida donde los
Derechos Humanos sean respeta-
dos y donde no predomine esta
preferencia a vivir “poco, pero bien,
que mucho pero jodido”.

En esta carrera de tratar de poner
sobre la agenda los temas que más
nos duelen, y más nos lastiman, ce-
lebro que tu caso sea un ejemplo de
cómo las cosas se pueden hacer
bien y con transparencia.

No dejo de pensar en la fortuna
de que Omar García Harfuch, como
secretario de Seguridad de la
CDMX, y Ricardo Sánchez Pérez
del Pozo, de la Fiscalía Especial pa-
ra la Atención de Delitos cometidos
contra la Libertad de Expresión;
hayan tomado tu caso con serie-
dad, transparencia y compromiso,
haciendo una investigación ardua
para lograr dar con quienes real-
mente te quisieron hacer daño. En
la entrevista con Bart me queda cla-
ro que en tu caso no hay una simu-
lación, sino que hay una intención
en hacer las cosas bien.

Querido Ciro, te respeto, te quiero,
y cuenta conmigo como una aliada
siempre para acompañar este proce-
so, esperando que algún día logres la
justicia que mereces y que puedas vi-
vir en paz y sin incertidumbres.

Deseo de corazón que tu caso sirva
como ejemplo para recordar a las au-
toridades, a la ciudadanía y a los le-
gislativos que en México nos urge una
reforma judicial, nos urge entender
que el sistema de justicia penal está
envuelto en impunidad y en corrup-
ción, y de esa manera no podemos
apostar por un Estado de Derecho.

Me parece importante que este sea
el principio de muchos periodistas,
cuyas voces fueron silenciadas y que
hoy siguen sin obtener justicia.

Con cariño y admiración,
Saskia Niño de Rivera b

Presidenta de Reinserta

Un villano bufo en el PRI,
funcional a la era de AMLO

JOSÉ CARREÑO CARLÓN

A lito, al servicio del régi-
men. El desconocimiento
de la menor noción de la vi-

da en la legalidad y la decencia, con
sus artimañas de caricatura de caci-
que de pueblo y sus diatribas a sus
críticos revertidas contra sí mismo,
hacen de Alejandro Moreno Cárde-
nas, el ilegalmente reelecto presiden-
te del PRI, uno de los personajes más
funcionales a la era de López Obra-
dor. Funcional, por supuesto, al lide-
razgo de AMLO, renuente a su vez a
ejercer el poder presidencial apegado
la Constitución y decidido a vaciarla
de sus contenidos republicanos, libe-
rales y democráticos. Alito es, asimis-
mo, funcional al régimen porque his-
torias picarescas como la suya nu-
trieron la narrativa hipócrita de po-
dredumbre y corrupción de la vieja
política: la retórica que llevó al poder
a AMLO. Claro: vieja política de la que
ahora medra y a la que le agrega más
conductas anómalas y anacrónicas

que las del antepasado. Moreno es,
también, altamente funcional a la
prolongación del régimen, porque su
comportamiento de exclusión y
marginación de priistas ajenos a su
camarilla está impulsando la trans-
ferencia de militantes, simpatizantes
y electores al partido del Presidente
o a alguno de sus satélites.

Distractor de los asuntos críti-
cos. Alito ha colmado las primeras
planas, los noticieros de radio y tele
y las redes digitales esta semana. Pe-
ro no como personaje relevante de la
vida pública, sino como un villano
bufo, de opereta, al mando de secua-
ces sin rostro, en su mayor parte sin
identidad ni trayectoria. Su flagrante
violación a la ley al realizar cambios
normativos en su partido fuera de
tiempo, cuando aún no ha concluido
el proceso electoral, ofrece un espec-
táculo grotesco que, sin embargo, re-
sulta oportuno y adicionalmente
funcional al régimen. Ha sido el gran

distractor de los asuntos críticos que
aquejan al grupo gobernante, junto a
aquellos con los que el régimen ame-
naza las libertades y lo que queda de
una convivencia nacional armónica.
Y estos asuntos críticos, no las tram-
pas de quien se ha adueñado inde-
bidamente de la organización, son
los que tendría que estar discutiendo
un partido de oposición verdadero.

Del tema de la sobrerrepresen-
tación pende el futuro. Entre los te-
mas sepultados por los reales o su-
puestos efectos funerales de las corre-
rías de Alito en el destino de su par-
tido, está el más urgente y trascen-
dente, como lo han planteado Héctor
Aguilar Camín y Joaquín López Dó-
riga en Milenio: la pretensión en mar-
cha de imponer la sobrerrepresenta-
ción del oficialismo en la próxima Le-
gislatura. Porque ello es lo que le ase-
guraría —o no— al Presidente, las
mayorías calificadas que, a su vez, le
permitirían purgar la Constitución de
derechos y libertades y suprimir sus
instituciones garantes. Más de seis se-
manas faltan para la conclusión del
proceso electoral y la definición de es-
te tema crucial. Y ni la cuestionada
dirigencia del PRI ni la de los otros
partidos de oposición parecen aten-
tos a la asignación de asientos en las

cámaras del Congreso, de la que esta
vez pende el futuro de la República.

¿Parodia bananera a la Cons-
t i t u c i ó n? De eso depende, por
ejemplo, que tengan algún sentido
las propuestas alternativas al pro-
yecto del presidente de someter al
Poder Judicial, agravado el lunes
con la indicación de AMLO de su-
primir el requisito de la experiencia
profesional para la elección de jue-
ces, magistrados y ministros. Sus ‘ar -
gumento s’ moverían a risa si los es-
cucháramos en una parodia de dic-
taduras bananeras, pero mueven a
terror si provienen de un Presidente
que da por hecho que contará con la
mayoría calificada para introducir a
la Carta Magna gracejadas de humor
negro constitucional.

D espedida. Y esa artificiosa
mayoría constitucional del régi-
men podría hacernos despedir de
otra elección competitiva por una
generación. O más. b

Profesor de Derecho de
la Información, UNAM

Su flagrante violación a la ley
resulta oportuna y adicional-
mente funcional al régimen.

KEMCHS En el armado

La tentación de la
s ob r e r r e p r es e nt ac i ó n

JORGE G. CASTAÑEDA

L a reforma del Poder Judicial acapara toda la
atención de la comentocracia, de la clase po-
lítica, de “los poderes”, como se les decía antes,

e incluso de un nutrido grupo de exmandatarios in-
ternacionales. Con toda la razón: si llegaran a ser de-
signados los jueces en México, y en particular los mi-
nistros de la Suprema Corte, por el sufragio universal,
se debilitaría enormemente el poder judicial y la se-
paración de poderes, uno de los legados más impor-
tantes de la transición mexicana a la democracia.

Para lograr dicha reforma, el gobierno actual, y en
su caso, el que toma posesión el 1 de octubre, ne-
cesitan dos terceras partes de los votos en ambas cá-
maras, ya que se trata de una reforma constitucional.
La conformación de las cámaras, por lo tanto, se vuel-
ve crucial, y la manera de definir quién tiene cuántos
diputados o senadores se torna decisiva. Cuentan dos
criterios: el de la obtención por el gobierno de los dos
votos adicionales que requiere en el Senado para lo-
grar los 86 necesarios, y el grado de sobrerrepresen-
tación que el INE y el Tribunal Electoral permitan en
la Cámara de Diputados.

En el caso del Senado, la cuestión es relativamente
sencilla. El gobierno comenzará con buscar la mayoría
calificada a través de los dos senadores del PRD, que
a pesar de la pérdida del registro de ese partido, fueron
electos por el principio de primera minoría. De no
prosperar esta maniobra queda la búsqueda en las filas
del PRI o de Movimiento Ciudadano.

Si bien la batalla trascendente se dará en la Cá-
mara, no es el único combate que conviene dar con-
tra la reforma judicial. La lucha principal es fácil de
explicar: la Constitución establece que ningún par-
tido podrá disponer de una sobrerrepresentación
superior al 8%. Es decir, la diferencia entre el por-
centaje de votos que alcanzó en las urnas y el por-
centaje de diputaciones que se le atribuyan no pue-
de superar el 8%. Para que Morena y sus aliados
dispongan de una mayoría calificada en la Cámara
de Diputados, necesitan una sobrerrepresentación
de 24%. De modo que, según los adversarios de la
reforma judicial, y de la 4T en general, sería an-
ticonstitucional la mayoría calificada morenista.

Pero el oficialismo sostiene, al contrario, que la
Constitución se refiere a “par tido s”, no a coalicio-
nes, y por lo tanto que el techo de sobrerrepresen-
tación no aplica. A lo cual los partidarios de fijar el
límite en 8% (principalmente expertos como Jorge
Alcocer, Lorenzo Córdova y Ciro Murayama) res-
ponden que la Ley electoral (Legipe) y un par de
sentencias del Tribunal electoral estipulan que sí
aplica a coaliciones. Sobre todo, argumentan que el
“e spíritu” de la disposición constitucional, a dife-
rencia de la “l e t r a”, claramente se inclina hacia la
aplicación a partidos y a coaliciones.

El golpe de estado contra el entonces presidente del
Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, hace unos me-
ses, encerraba, entre otras, esta motivación: asegurar
un fallo favorable a la 4T sobre el tema de la sobre-
rrepresentación. Su mayoría automática de tres a dos
es clave. Para el gobierno saliente y entrante, se trata
de un asunto de vida o muerte. Para la defensa de la
democracia en México, no a tal grado, pero casi.

La complejidad de todo el expediente, sin embargo,
explica en parte porque se vuelve factible que AMLO
gane la partida. Los argumentos jurídicos de ambas
partes contienen cierta validez. El tema es muy enre-
dado. El antecedente ya consumado en la Asamblea
de la Ciudad de México, y criticado incluso por par-
tidarios de Morena, muestra que no es imposible que
el oficialismo triunfe. Conviene dar la batalla, desde
luego. Pero sin grandes ilusiones. Este arroz también
puede haberse cocido ya. b

Excanciller de México
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Asesinan a
panadero y
2 taqueros
en Celaya
Autoridades locales
señalan que puede
tratarse de extorsión

XÓCHITL ÁLVAREZ C orre sp onsal

C elaya.— Un panadero y dos ta-
queros fueron asesinados en dos
ataques ocurridos este martes en di-
ferentes partes de Celaya.

Por la mañana, un panadero co-
nocido como don Lalo fue asesina-
do a balazos en la avenida principal
de la comunidad, La Cruz, al sur de
este municipio guanajuatense.

El comerciante circulaba a baja
velocidad a bordo de una camioneta
color blanco cuando un hombre le
hizo una señal para que se detuviera.
El hombre se bajó del vehículo, con
la intención de hacer una venta, y el
agresor le disparó a quemarropa.

Testigos indicaron que el atacan-
te hizo varias detonaciones al aire
para alejar a las personas que se en-
contraban cerca.

El panadero era conocido porque
vendía su producto en la comuni-
dad desde hace más de 15 años.

El segundo ataque ocurrió minu-
tos después de las 13:00 horas, cuan-
do dos hombres en motocicleta dis-
pararon contra un taquero y su em-
pleado en la avenida México-Japón,
cerca de la Comandancia Norte.

Los cuerpos del taquero y su ayu-
dante quedaron tirados junto al
puesto y en su entorno varios cas-
quillos percutidos.

Elementos de la Guardia Nacio-
nal, Ejército y Policía Municipal
acudieron a las escenas del crimen.
En ningún caso hay detenidos.

Autoridades locales indicaron
que ambos crímenes pueden estar
relacionados con extorsiones y co-
bro de piso. b
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El asesinato del taquero y su
ayudante ocurrió en la avenida
México-Japón, en Celaya.

N AYA R I T

Los desplazados
que la autoridad
no quiere reconocer
Habitantes de varias comunidades del municipio de Huajicori, en la
frontera con Durango, han abandonado sus hogares por la violencia

RAÚL TORRES C orre sp onsal
—estados@ eluniversal.com.mx

Tep i c . — Desde hace al menos 15
días decenas de personas de pobla-
ciones localizadas en el municipio
nayarita de Huajicori, en los límites
con Durango, han sido desplazadas
por la violencia que genera la dis-
puta territorial entre grupos de la
delincuencia organizada; pese a que
el gobierno federal ha desplegado
un operativo de seguridad en la zo-
na junto al gobierno del estado, éste
se ha negado a reconocer la situa-
ción e incluso la minimiza al señalar
que se trata de rumores.

Los desplazados provienen de co-
munidades como San Andrés Mil-
pillas, Mineral de Cucharas, El Llano
o Mesa de los Ricos, y se han dirigido
hacia la cabecera municipal a buscar
refugio; ahí, más de 100 personas
son atendidas en un comedor habi-
litado por la Parroquia de Nuestra
Señora de los Remedios.

“Son más de 100 personas, han
llegado familias completas de siete
u ocho miembros, hay personal del
DIF Municipal y de la Instancia de
la Mujer apoyando también”, seña-
ló una de las personas involucradas
en la atención de desplazados.

La violencia
El temor a los grupos armados que
rondan por ese territorio ha provo-
cado que en Huajicori sea difícil en-
contrar a alguien que se atreva a de-
nunciar, aunque sea de forma anó-
nima, la situación por la que atra-
viesa este municipio serrano don-
de el índice de marginación es de
los más altos del país, según datos

del Inegi y el Conapo; es un terri-
torio formado por 170 localidades
rurales en las que viven cerca de 11
mil 400 habitantes, de acuerdo con
datos del propio ayuntamiento, y es
resguardado solamente por 35 po-
licías municipales.

Quienes acceden a dar alguna in-
formación lo hacen bajo la condi-
ción de no ser citados ni grabados,
y coinciden en señalar que la guerra
en esta región tiene meses y la pro-
tagonizan una célula del Cártel de
Sinalo a, conocida como O p e ra t i va
MZ, que obedece directamente las
órdenes del Ismael El Mayo Zam -
bada, y un grupo del Cártel Jalisco
Nueva Generación.

Señalan que tanto personal mé-
dico de la región como profesores
que laboran en la zona han sido in-
timidados para que se vayan.

Incluso, se atribuye a uno de los
cárteles una amenaza que circuló a
través de grupos de WhatsApp y re-
des sociales, en el cual se exige a los
doctores que no brinden ninguna
atención a los heridos del grupo ri-
val, porque el hecho sería conside-
rado como complicidad.

“Hay profesores a los que han in-
terceptado en los caminos para de-
cirles que mejor se vayan porque
puede haber fuego cruzado; ellos
han pedido apoyo de sus superio-
res para adelantar el cierre del ciclo
escolar, pero les han ordenado per-
manecer en las escuelas”, dijo una
de las fuentes consultadas.

“Hace meses se sabe que andan
por los límites con Durango [los
grupos delictivos], entran y salen,
pero nunca se habían atrevido a
tanto. Desde hace unos 15 días han

comenzado a incendiar casas y no
les importa dañar a los poblado-
re s”, indicó otro de los testigos.

El miércoles 26 de junio EL UNI-
VERSAL solicitó una entrevista con
el secretario de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana de Nayarit, Mana-
sés Langarnica Verdín, para corro-
borar la situación; sin embargo,
desde la Dirección de Comunica-
ción del gobierno se informó que

no se contaba con información so-
bre desplazamientos forzados e in-
cluso se indicó que existía la sos-
pecha de que todo se trata de una
campaña de desinformación di-
fundida en redes sociales.

Un conflicto difícil de ocultar
La tarde del sá-

bado 29 de ju-
nio la Parroquia de

Nuestra Señora de los
Remedios, en la cabecera

municipal de Huajicori, so-
licitó a través de redes sociales

ayuda de la ciudadanía para
atender a los desplazados que lle-

gaban a la plaza principal: “A todos
los que desean colaborar en el co-
medor que se habilitará en atención
a las víctimas del desplazamiento
forzado de la parte serrana de Hua-
jicori, pueden pasar a la oficina pa-
rroquial a dejar sus aportaciones en
especie, como: frijol, arroz, lenteja,
azúcar, aceite, sal, enlatados, frutas,
verduras, etcétera”.

El lunes 1 de julio el subsecre-
tario de Derechos Humanos, Da-
niel Sepúlveda, fue cuestionado
sobre el asunto durante una en-
trevista con medios: “Un servidor
nada más sabe que es en el mu-
nicipio de Huajicori y no le sabría
decir, pero sí sabemos que son si-
tuaciones graves”, respondió.

Ese mismo lunes por la tarde,
sin explicar el contexto, el go-
bierno de Nayarit emitió un co-
municado en el que señaló que
por órdenes del gobernador, Mi-
guel Ángel Navarro Quintero, la
Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, en coordi-
nación con fuerzas federales y
estatales, realizaban acciones
en zonas estratégicas del muni-
cipio de Huajicori “para mante-
ner la seguridad”.

“Como parte de las labores, se
mantienen reforzados los principa-
les accesos carreteros y diversas lo-
calidades para prevenir actos delin-
cuenciales. En este operativo de
‘Base de Operaciones Mixtas’ se lle-
van a cabo también con la instala-
ción de puntos de control para las
inspecciones de transportes y autos
particulares que transitan por la lo-
calidad, así como vigilancia por par-
te de los elementos de seguridad y
fortalecimiento de la presencia po-
licial”, señala el comunicado.

El pasado miércoles 3 de julio la
secretaria de Gobierno de Nayarit,
Rocío Esther González, insistió en
que el tema de las personas despla-
zadas era sólo un rumor: “No tengo
conocimiento de familias despla-
zadas, sería una información que
muy seguramente las autoridades
federales podrían proporcionar,
nosotros no tenemos conocimien-
to. Sé que se ha rumorado esa si-
tuación; sin embargo, lo único que
nosotros tenemos es que ahorita,
efectivamente, esa zona está cuida-
da, está resguardada y no tenemos
conocimiento de desplazamien-
to s”, expresó.

Sin embargo, dos días después,
el fiscal del estado, Petronilo Díaz
Ponce-Medrano, reconoció que en
la zona se han registrado enfrenta-
mientos entre grupos criminales
que afectan a los pobladores.

“Hay enfrentamientos entre
particulares que se llevan a cabo en
la zona serrana, pero que práctica-
mente son de cerro a cerro; han
quedado desgraciadamente perso-
nas expuestas, ciudadanos, en el
cruce de esos disparos que se hacen
desde distancias muy considera-
bles y que desgraciadamente son
impactados. En la fiscalía hemos
tenido conocimiento de dos, cuan-
do mucho tres personas que han fa-
llecido por esas causas”, indicó el
fiscal de Nayarit.

Señaló también que desde ha-
ce aproximadamente 10 días no
se han reportado avistamientos
de personas armadas en la zona y
atribuyó la disputa entre grupos
delictivos al control de la produc-
ción y trasiego de drogas, como
las metanfetaminas.

Desde septiembre de 2022, en la
comunidad de San Andrés Milpi-
llas, Anselmo Ramírez, represen-
tante del pueblo mexica que habita
en la serranía de Huajicori, expuso
la situación de inseguridad en la re-
gión ante el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador durante la pre-
sentación del plan de justicia para
los pueblos o’dam y mexica.

“En esta región tenemos impor-
tantes recursos forestales, pero la ta-
la ilegal e indiscriminada nos han
afectado. Como ya hemos manifes-
tado, un grave problema de nuestra
región es la presencia de la delin-
cuencia organizada, por lo que es
importante seguir dando apoyo y
oportunidades a nuestros jóvenes.
Además, requerimos la presencia
del Ejército y la Guardia Nacional, y
que se coordinen con nuestras au-
toridades tradicionales para que
también sean respetuosos de nues-
tra cultura y nuestras tradiciones”,
expuso en su momento. b

TESTIGO ANÓNIMO

“Hace meses se sabe
que andan por los límites
con Durango [los grupos
delictivos], entran y
salen, pero nunca se
habían atrevido a tanto”

ROCÍO ESTHER GONZÁLEZ
Secretaria de Gobierno de Nayarit

“No tengo conocimiento
de familias desplazadas,
sería una información
que muy seguramente
las autoridades federales
podrían proporcionar,
nosotros no tenemos
co n o c i m i e nto”
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